
問１

Ⅰ　性別
回答数

17
16

有効回答 33

Ⅱ　年齢
回答数

0
4
4
4

12
3
5

 無回答 1 有効回答 32

問２　

【開催日】
回答数

7
25
13
3

有効回答 48
「その他記述」
　・いつでも良い
　・夏休み

【時間】
回答数

4
22
5
2

有効回答 33

【場所】
回答数

6
9

14
0
1
6
5

有効回答 41
「その他記述」
　・市役所
　・駅近く

問３

回答数
15
18
6
4

有効回答 43
「その他記述」
　・多摩市のことをもっと知りたかった
　・市民の意見を聞く機会で面白そうだったから
　・意見を吸い上げてほしい
　・自分ができることを模索したい

15

第４章　参加者アンケート結果

「たま市民討論会」に参加してみようと思った理由を選んでください（複数回答可）

選択肢
（１）男性
（２）女性

アンケート回答者の属性

選択肢
（１）２０歳未満
（２）２０代
（３）３０代
（４）４０代
（５）５０代

開催日時・場所について、それぞれどれが望ましいですか（複数回答可）

選択肢
（１）平日
（２）土曜日

（６）６０代
（７）７０歳以上

（１）行政評価に興味あったから
選択肢

（２）通知がきたから
（３）市政に参加（貢献）したかった
（４）その他

（３）日曜日
（４）その他

（２）永山駅周辺
（３）多摩センター駅周辺
（４）唐木田駅周辺

（１）聖蹟桜ヶ丘駅周辺
選択肢

選択肢
（１）終日（９：００～１６：３０）
（２）半日（午前・午後で入替）
（３）勉強・討論を半日づつ計２日
（４）その他

（５）駅の周辺でなくてよい
（６）どこでもよい
（７）その他

（１） 
（２） 

（１） 

（４） 

（３） 

（２） 

（３） 

（６） 

（２） 

（３） 

（４） 

（２） 

（３） 

（６） 

（２） 

（５） 

（１） 

（7） （２） 

（3） 

（４） 

（１） 

（４） 

（１） （７） 

（５） 



問４

回答数
16
15
1
1
0

有効回答 33

問５
十分に討論することができましたか

回答数
1

25
5
1
1

有効回答 33

問６　

回答数
1
6
2
1

有効回答 10
「その他記述」
・進行が悪いと思う
・時間がなく不十分

問７

ような改善策はありますか（自由記述）

問8

回答数
2

27
4
0
0

有効回答 33
16

〔問５で(３)～(５)と回答した人が対象〕討論できなかった理由をお答えください（複数回答可）

問６で挙げられた点について、より市政に関する討論ができるワークショップにしていける

選択肢
（１）説明・資料が不適切
（２）対象が広すぎた
（３）時間設定に問題があった（短かった）

（３）どちらともいえない
（４）あまりできなかった
（５）全くできなかった

（４）その他

（１）十分できた
（２）ある程度できた

「たま市民討論会」に参加して良かったと思いますか

選択肢

選択肢

（１）良かった
（２）まあまあ良かった
（３）どちらともいえない
（４）あまり良くなかった
（５）良くなかった

「たま市民討論会」を通じて、多摩市の将来像や、それに向かうためにできることなどについて

再度、同様なワークショップに参加してみたいと思いますか

選択肢
（１）優先して参加したい
（２）都合がつけば参加したい

・もっと実際の施策に活かせるワークショップを行ってほしい。ワールドカフェでは不足で
す。シナリオプランニングまたはフューチャーマッピングが良い。
・少子化・高齢化問題を本気で考えていくならまず当事者（育児中のママ・高齢者）を集め
て内容の濃い討論をさせた後に、別枠で世代間意見交換をすべき
・少しテーマを狭めて開催回数を多くしたらどうか
・市の目指している方向を説明した上で、市職員（市長を含む）と議論する場と思っていた
し、そうしてほしい。社内研修に参加しているようでした。
・市の職員もワークショップに参加したほうが良い
・テーマを発展させて議論するのであれば、テーマが進むにつれ、前のテーマの意見を共有
する時間が必要になるので、そこを見込んだほうが良いと思います。
・テーマを絞って明確にしたら充実すると思う。
・テーマが漠然としている。もっと絞り込んでもっと時間がほしい。熱い時間が短い。

回答

（３）どちらともいえない
（４）あまり参加したくない
（５）もう参加したくない

（１） 

（１） 

（２） 

（１） 

（２） 

（３） 

（４） 
（５） 

（４） 

（３） 

（３） 

（２） 
（１） 

（４） （３） 

（２） 



問9

回答数
0
0
0
0
1
1
3
1

有効回答 6
「その他記述」
・いくらボランティアとはいえ交通費ぐらい出すべき（NGOでも出しています）

問10

回答数
5

21
7
0
0

有効回答 33

問11

17

（２）ある程度思った
（３）どちらともいえない
（４）あまり思わなかった
（５）まったく思わなかった

「たま市民討論会」がきっかけで、他の市民委員会やワークショップ等に参加してみたいと
思いましたか

選択肢

（８）その他

（１）とても思った

〔問8で(3)～(5)と回答した人が対象〕参加したくない理由をお聞かせください（複数回答可）

・財源の状態がなんとなく理解できた
・もう少し時間があれば良かった
・各年代まんべんなく集められていたかどうか。もっと人数が多くても良いのでは
・事前送付資料についての質問、疑問点について話ができなかった
・ファシリテーターは市職員ではなく、専門のプロを呼んできたほうが良い
・経費の関係か配られた資料がカラー印刷ではなくわかりにくかった
・第五次総合計画の冊子は事前に配布すべきだと思う。パワポの進行がいまいちで進行が
もったいなかった。形はやってる感があって、もっと本気に蜜にワークショップを行ってほ
しい。本当に意見が吸い上げられるか疑心してしまう。
・もっと多摩市を良くしていきたいという気持ちが強まった。いろいろな意見を持った市民
がいるので、それを集約するのは難しいと感じた。
・多摩市に住み始めて２年ほどです。緑が多くて住みやすいと感じています。きょう参加し
ていろいろな問題があることがわかり、また２０年後にはこうしたいといういろいろな考え
も知ることができ大変有意義でした。
・自分の意見が市政に反映されるか疑問が残っています。意見交換の際、出した意見に反論
する方がいてあまりよい気分ではなかった。
・小中学生を参加させても良いと思う。また、何でもかんでもキティはやめてほしい。
・ワールドカフェ方式はとても良いと思う。これからも続けてください。
・意見を一覧にし、その意見に対する達成度を各年度ごとに評価してほしい
・派遣社員のため、経営的なMTGに参加することがなく、勉強も兼ねて参加させて頂きま
した。参加したことにより少し広く見れるようになれたと思います。次の機会に向け、見聞
を広げて行きたいと思いました。機会に感謝しています。
・計画に反映させるのであれば、１～２ヶ月前に実施したほうが良いと思います。
・資料がなぜモノクロ？色で説明しているところがあり他の人への説明ができない。良い資
料だと思うのでぜひカラーで。
・ワールドカフェ方式とても良いと思います。市長さんの顔も見え、こういった会は重要だ
と思いました。
・ワールドカフェ方式が良かった。
・多摩市はきちんと行っているのにもかかわらず、市民が知らないことがたくさんあり、そ
れが不満になっていると思った。知ろうとする意欲も知らせようとする意欲も大切だと思
う。
・今回の結果をフィードバックしていただきたい。
・参加してよかった。行政のことが少しわかってきた。

回答

「たま市民討論会」についてのご意見・ご感想、また改善点の提案について（自由記述）

選択肢
（１）やりがいがない
（２）負担が大きい
（３）会場が不便
（４）報酬がない
（５）自分の希望する分野が対象でない
（６）評価・討論の方法に疑問
（７）毎年異なる人が参加したほうがいい

（２） 

（７） 

（５） 

（１） （３） 

（６） 

（８） 


